

福清の地獄

口車に乗つて

榮耀榮華の夢

支那人コックと結婚

(一) 脱出した千代子語る

支那福建省福清縣——と云つただけで、讀者君はすぐに「ハーン」となづかれるに違ひない。其處は餘りにも有名な日本婦人の地獄的なのだ。か弱い同僚の死はれた迷路だ。それは無智と虚榮と無力と。最後を傲し頼らうとする氣持。ち、佛教思想に抱はれたあきらめ。凡そ現代女性の思潮からは遠く。所望に満つた日本婦人の持つすべての缺點が揃つて、運命の終局であり、文明の風を阻んで

公然と白い裸身の共産黨と反逆黨とを穿つる惡の窟窟である——がその福清縣から最後の方をふり返つて脱出して来る婦人もたまにはある。福州から歸された體はいくつとなく其處に選ばれて官憲の暇か手に致はれた

今年も亦一つ、彼女は明朗な六月の太陽の下で思ひもかけぬ後半生を拾つた。五月二十日に入つた北支那路長沙九で汚力移民の群に交

初の中込者三井物産出張所主任佐土鹿氏の家に引き取られたのである。検閲所での十日間、凝りて泣けるだけ泣いて過去の暗い影を消滅したであらう彼女は水上派出所の一隅で途切れ途切れの記憶を辿りつつ涙の記録を綴り付けてくれた

「ね、いいでせう、相手は支那人だと云つたつて男がよくて金さへありや別に人間に變りがある評ちやなしさ。あなたがこんな所でどんなに働いたつて先や見えてんだよ、それよか支那人だつて立派な旦那を持つて榮耀榮華のしただけしてひした方がどれだけあなたにとつて有利かわかりやしないと云ふもんだよ、ね、それに相手の人はとてもあなたに御熱心なんだから、え、どんなもんだらう……」

大正十五年、二十一の歳の三月、長崎市流上町の仕出屋派月に勤めるやうになつてから一ヶ月程経つた日だつた。見も知らぬ中年の女が突然訪れての誘である。面白い優さの姐さんだつた。支那人の妾をしてゐると云ふ。その姐さんが頼まれて来た男とは中川町の支那料理店、コックをやつてゐる村原。姐は當時三十二だとの事。ちよつと千代子を加へて、悲劇通り民衆を超越した空想の地に目も夜も明けぬ……

「ね、いいでせう、相手は支那人だと云つたつて男がよくて金さへありや別に人間に變りがある評ちやなしさ。あなたがこんな所でどんなに働いたつて先や見えてんだよ、それよか支那人だつて立派な旦那を持つて榮耀榮華のしただけしてひした方がどれだけあなたにとつて有利かわかりやしないと云ふもんだよ、ね、それに相手の人はとてもあなたに御熱心なんだから、え、どんなもんだらう……」

「ね、いいでせう、相手は支那人だと云つたつて男がよくて金さへありや別に人間に變りがある評ちやなしさ。あなたがこんな所でどんなに働いたつて先や見えてんだよ、それよか支那人だつて立派な旦那を持つて榮耀榮華のしただけしてひした方がどれだけあなたにとつて有利かわかりやしないと云ふもんだよ、ね、それに相手の人はとてもあなたに御熱心なんだから、え、どんなもんだらう……」

「ね、いいでせう、相手は支那人だと云つたつて男がよくて金さへありや別に人間に變りがある評ちやなしさ。あなたがこんな所でどんなに働いたつて先や見えてんだよ、それよか支那人だつて立派な旦那を持つて榮耀榮華のしただけしてひした方がどれだけあなたにとつて有利かわかりやしないと云ふもんだよ、ね、それに相手の人はとてもあなたに御熱心なんだから、え、どんなもんだらう……」

福清の地獄

夫の跡を追ひ

福清に行けば

たゞ泣くばかり

(三) 脱出した千代子語る

らぬ地獄りの人間であつた。

△▽

千代子さん位いても駄目。あの男勝つたのは仕方ない。あなたも後から行つたらいい。金はわたしづくる。

金を貸して、ただいても私には返すあてもありませんから。金貸す、無い、仕方ない。ある時返す。利子いらぬ。

正月か閏々の日を送つた後遂に堪へ得られなくなつてその男に相談した時、彼女の得た返金は右の様なものだつた。ほんとうの親切かそれとも何か企みのあつての流かさんな金は考へる場合ではなかつ

種の間柄を知つた彼女は運命のどん底に身も世もない顛倒反側の日夜を過ごした。騙かれた子、氣力を、願望を、直糧を、すべてを奪ひ去られたと思つた。生くる希望を失つたと思つた。が、附し一切を清算して新しく生きるには彼女は誰にも心附かつた。そしてまた女王の生活への執着は強かつた。彼女は愛情の板路に泣き崩れた。彼女は當時社の従兄に富ると云ふ男の許に身を寄せてゐた。その男はチャルメラを吹いて支那音楽を賣り歩いてゐたが、彼女にとつては杖とも柱とも頼まればな

た。飛び立つ思ひ、唯それだけの形容詞に過ぎる喜びであつた。

△▽

矢張り棄てられたのではなかつたのだ、社は陰謀な時局にせき立てられて動き障つたのであらう、一時でも恨んですまなかつた。さう彼女は考へた。社には「日本を愛つ」との電報を打つてやつた。同郷の男に傳言も頼んだ。社の従兄も東京に只限をつけて恩益を蒙

さかり行く日本の山はほころびをめた春に置すんでゐた。祖國日本よ！が彼女は悲はしさ以上の憤はしさを其處に隨つて來たのだ。社の故郷へ！武蔵の持つ國へ！あこがれたお伽羅の世界へ！船は一程明野雙曲の波を蹴つて進んだ。

四月九日の朝まだき霧に煙つた福州から小さな渡船に乗り換へて更に五、六時間。フツチャンと呼ばれた小さな町の渡止場についた二人は機織船出迎へに來た社と共に田舎路に歩を進んだ。

連れ来てはくれぬ、何故こんな路を歩かねばならぬ、行けども行けども町の愛は見えず電車の軌りは聞えて來なかつた。そして不安のままに二里半――

島だ。再び石にひしがれた女としての生活が始まるのだ。電車のある町、電燈のある町が泥と肥料と豚の臭氣にみちた農村に墜り、何百人もの小作人を頭の前で使ひながら侍女を雇へてふまに遊びまはる王侯の盛氣儘がかき消されてしまつた後に見る彼女の姿は降りにも哀れなものであつた。土を行と棄てて来た家、と云ふよりは誰か小島に近い住居に社一人が住んでゐた。

△▽

久し振りに見る社の姿に物も言へず泣きだけかこみ上げて來た。――社さん！

ただそれだけの挨拶である。仰天を突き互ひに別々の旅をなへながらただ黙々と白い路を歩いた。

武蔵は久しく見ないうちに見違へる程大きくなつてゐた。もう七ツだもの。送つてやつた時著も今は仇一可憐な身置にまつはるものは無情の支那婦だつた。彼女も日本人としての過去を捨ててる爲に日本服を脱いだ。今更の如くなつたしまれる著物に思ひ出のすべてを留めて呉へられた支那服を着た。ふと船出する時の氣もなく見送として來た日本の山の春景色が頭の中にフラッシュ。バックしたか――彼女はそのまま野良へ追ひ立てられて行くのだつた。日、月、

彼女の抱いて來た期待は路の遠さと共に次第に崩されて行つた。社は、何故よく來たと抱いてはくれぬ。何故あれ程悲しがつた武蔵を

自分の愚かしさ故に、信じ過ぎた。彼女に田舎の支那女としての生活に断絶せねばならなかつた。反撥せんとしてなし得ざる旅の中の

一、彼女にフラッシュ。バックしたか――彼女はそのまま野良へ追ひ立てられて行くのだつた。日、月、

福清の地獄

不思議な神の恵み

脱出に漸く成功

耐へ切れぬ虐待

(五) 脱出した千代子語る

上乗は耐されぬ、一寸村はづれの
路でも歩いてるやうものなら

— 姐さん！

と云ふ聲が呼びかける。この男
等は日本語の中で「姐さん！」と
云ふ言葉を一番しつかりと発音す
る、女と見れば誰でも「姐さん」
だ。「姐さん」と日本女の代名詞
だと心得てるのでせう

△ ▽

— 姐さん！何處へ行くか？

蛇の様に執念深い眼で、珠髪をう
かべた不気味な唇で、おつと金
縛りにして丁ふのだ。でも彼女は

ない、子供は三人産まれたがみ
な死んでしまった。母得に堪へ
きれずなつて何處死を遠んだか
しれない、子供を背負つて海に
飛び込んだがいつも愛見されて
引き揚げられた、男は情婦をひ
き込んで公然同居してゐる、死
ぬ事さへ時はぬ自分だ、唯漠然
と生きて行くだけだ

△ ▽

日本はどの方向になるだらう、今
頃はどうな氣味だらう、二人はあ
かす思ひ出を語り合つた。サキエ
さんの力のない眼も日本の恥を語
す時だけはわづかなから輝いた。
日本！血はしさを捨てて来こつも
りの日本だつたが！もうその日本
には帰れないのだらうか。

△ ▽

日本と云へば大きな方だ、小ツチ
やな徳造までが日本を想しかつて
ゐるのではないか、村はさすがに
徳造にまでは惚惚なリンチに加へ
なかつたが、どうしても小さな日
本人になつかなかつたただ「父」と
呼ぶだけのあつた、川の子は造

びに來ない、勿論こちらからも遊
びに行かぬ、寄り添つちで淋しさ
うに門口に佇んでゐる事が多かつ
た、小さな日本人に支那人の恥を
「日本仇」と呼んだ、時として父
にまで「日本仇」を浴びせかけた
厭々として洗れる日本人の血はど
うする事も出来ないのだ、彼はた
だ母一人に頼つた、彼女は徳造一
人にすべての望をかけた、母子は
うづくまつたまま抱きあつて一ツ
になつた、彼は何の爲に日本から
支那へ来たのか知らなかつた、父
が何の爲に母をうつのか知らな
かつた、彼は次第に反逆兒に育てら
れて行つた、小さな拳を振りあげ
て反抗した

— 俺は日本人だぞ

と叫ぶ

— おつ母さんをいじめぬ奴は來
ない？

と叫ぶ、彼が躍りて遊んでゐる
時、彼女が船に例に當つて行くと
彼の眼も熱くはるの間に食ひ入
つて来た

ないの？
— 日本へ？……
日本に歸らうよ、ねえ
そこで思はずあらん限りの愛術を
重ねて抱きしめるのだ

△ ▽

秋が、冬かどく過ぎてはや昭和七
年も登れた、よく聞いた、かれこ
れ一年もの間只宮に死への行進を
隠けて來たのだ
— どうにかして逃かれたい
白い奴達は一度は必ずさう思ふ、
實行する、さうしてきまつて監視
網に引つつかかるか追つ手の手に挿
へられる、成功した例は數へる程
しかない、それは基隆まで逃れて
來た女の數が福州の官憲が手をつ
くしても殺し出せない例がよく
物語つてゐる、彼女等は二度三度
で折れる、彼女も亦その例に洩
れなかつた、二度迄は異性中
途に出したが官憲もたゞ捕へられ
た、けれど彼女には……
思ふがあつたのだらうか、遂に脱
出に成功する時が來た……

福清の蟻地獄

十字架を背負ふ

荆棘の路は終る

忘れ得ぬ子供!

(終) 脱出した千代子語る

彼女は徳川だけではどうしても逃れ
て逃がれたいと思つた。徳川の生
活は堪ふだけでも淋しかった。け
れど死を賭しての脱出に子供を
連れるのは成功を望まぬのと同じ
である。そこで彼女は徳川の事は
諦めねばならなかつた、どうにも
仕方がないのだ、三度目の機曾を
狙つた。社に知られぬ様に著手へ
一枚と臨時社を風呂敷包にした。
そして遂にその日は来た

限の四月十四日(五月八日)朝、
昨夜から情婦との前庭に隠れて社
は死んだ様に睡つてゐた。今こそ
チャンスだ、日本から着て来た思
ひ出の著物を着た、その上へ更に
変形服を穿つた、鼠色の眼へのカ
モフラージュである、風呂敷包を持
つた、表戸には錠を知した、何も
知らずすやくと開る徳川へ一錠
の錠を投じた

左様なら、お母さんを恨まない
で……
低聲して去り隠い足を無理に尻口
へ覗んだ、隠へる手で扉に滑り戸
を開いた、更に戸外から錠をかけ
た、これでいい、これでいい、所詮
は逃る脚のないものと断念して
ゐたのにかくもすらくと扉が閉
まるとは、錠を拭ふ間もなく彼女
は戸外の錠を踏み散らした、夜明
けには木だしい、大気が冷々と回

に沁る、山の蟻の残月はやがての
寂明を物語る様に深く霞んでゐる
木の葉の隙ぎ、小川のせせらぎも
心なしか何時になく耳を打つ、隠
度となくふり返つた、苦思の家は
遠く一閃毛の雲に消えかかつてゐ
る選手は来ない、急ぐ、やがて部
隊の端を過ぎた、未だ氣付かれぬ
様である、次の部隊も、そのまた
次も深いしじまの裡に隠れてゐ
るそしてたうとう一里半の道をフ
ーチャン迄来た

夜はすつかり明け隠れた、乳白の
雲れば一安心である、彼女はフー
チャンの町で知り合ひの日本人組
さんを訪ねた、暫くは勿論秘密で
ある、これが最後だと思ふと知ら
ず知らずに里田が熱くなった、せ
めてもの名義に風呂敷包から著物
をとり出した、後で得る事はわか
らぬが

「これわたしいらないんで……
さうせねばならぬ彼女だつた、そ
れが片身になるのだ、あかね別れ
だ！でも時は寸秒も許されぬ、腕
時計をこつそりと金に替へて腕
時計とした、後は唯前に乗るだけだ、
きはめて平靜を籠めて……脱出の
日本組さんと氣付かれてはならぬ
前に乗つた、船は出た、成功した
！成功した！ごちやうとした感慨
がカクテルとなつて胸に沁れた、
この船はかつては王侯の生活を夢
見て、今は船となつた社の姿を
つてフーチャン迄運ばれた船では
ないか！たとへばの無い氣持だ、
そして涙もなく泣いて泣いて仕方
がなかつた、大きな塊がぐんと研
磨につまつた

福州一脱出所一基隆一隊りにも
眼まぐるしい變遷の裡に彼女は完
全に質になれ、始めて心から笑か
いものを知つた、久し振りに天日
を仰いだ、我はれた！
彼女は今三井物産出張所主任佐土
院氏の家庭に女中として働いてゐ
る、十字架を背負つて長い飛脚の
路を歩かされた彼女にとつてこれ
からの生活が拾ひものでなくてはな
んであらう、が彼女には未だ忘れ
得ないものが残つてゐる
「色々御世話になつた日本組さ
んの事を考へると氣の毒です、
サキエさんはどうしてゐるでせ
う、フーチャンの町の組さんに
も手紙をあげたいのですが……
それから徳川の事だけは死んで
も忘れられませんが、逃げる時も
随分連れて行きたいと思つたの
ですが、今年八月になりました、
お母さん日本に歸つて母校には
入りたいといふ願ひの程に……つて
ましたのに、思ふに我が身を……
られた程」
水上派出所の一角で記者と相識し
てゐる時、彼女はかき云つて、

と目尻を袖で押さへた
「でこれから……どうするお母
りですか？」
無遠慮に記者が問ひかけると
「どんな方でも使つてやらうと
云ふ方があれば働いてたとへ著
物の一枚でも二枚でもこしらへ
てから内地へ歸りたいと思つて
ゐます、別にあてはありません
が」
と否へていつとうなだれた
物語を語つた、が記者にも同じ様
な宿題が隠されてゐる、これから
の彼女は何處へ行く？サキエさん
は、フーチャンの町の日本組さん
は、「百有餘の白い奴隷は製して
どうならう？隠された徳川は如何
に育てられるだらうか？さうして
今後またどれだけの日本女が同じ
路を歩くだらうか？これ等は官路
東にのみかけられた大きな問題だ
必府憲兵に「後宮の御愛しき」
と龍装に片付けてしまふ話にはゆ
かな……」
目撃……

暗い過去を悔い

故郷に歸るを厭ふ

福州の蟻地獄から基隆に

逃れ來た大山千代子

【基隆通信】支那福建省福州府の
開くだに恐ろしい日本婦女團員村
から五月二十日入港の西船長沙丸
で身を以て

基 西彼仲孫小柳村大山千
代子との奇しき半生はかつて本

紙に海賊紹介した通りであるが其
の使商船會社より彼女の本籍地た
る小柳村長に宛て船運賃徴収方の
照會を行つた結果、及び彼女は水上
派出所に呼び出されて新しい証を
取らねばならぬ事となつた。基隆
に逃れ來て

早

ヤニケ月有餘、
の三井物産出張所主任
佐十院氏宅に引取られて今迄の數
多くの女中が麻へ切れなかつた否
殿によく打克つて後半生の恥かし
き希望を求めて一層逃避を続けつ
つあつた彼女が去る廿二日思ひが
けずも突然水上派出所への呼び出
しをうけたので驚いて逃げつけた
彼女が聞かされた言葉は

商

小柳村長が早速千代子
の戸主と思はれる村内の大山仙次
郎を呼び出してたゞした所彼仙次
郎が歸るには自分には三人の妹が

あつて行方しれぬのはマセと云ふ
本年三十一歳になるのがゐるだけ
で千代子と云ふのは知らぬ、けれ
ど色々事情をきいて見るとどうや
ら千代子と云ふのはマセの恥らし
みからもう一度新しい恥を踏んで
返きたい、そしてもしその

千

代子がマセであつたな
らどうか郷里にかへる
は努力して下さい。及ばずながら
兄としての義務をつくしたいから
……との事、そこで小柳村長から
富方へ照會狀が來た様だがお
前はほんたうはマセと云ふのでは
ないか若さうならば郷里へ歸つた

幼

半年月日や何時から千代子と呼び
慣らされたか、そんな事はおぼえ
てはるないが、恐しい兄婚の因所
がわかつた、十数年ぶりに長崎の
士が歸る、大きな喜びだ、けれ
ど彼女にはその喜びを隠す障壁が
ある。暗い過去を持つてどうして
妾が郷里に歸れよう、そしてまた
支那へ戻したあの武勇を取り戻さ
ねば、さうだ、そして彼女は恥の
顔を擧げて然然云ひ切つた。妾歸
りません

何

時迄も此處へ……
佐十院氏は近く東京の
本社へ……
姉に……
……
……
……